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１．診療報酬基本問題小委員会 

   からの報告について 
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説 明 賃上げに関する検討結果について 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授） 

 それでは、議事に入らせていただきます。はじめに、「診療報酬基本問題小委員会

からの報告について」および「医療機関等における職員の賃上げ（その２）につい

て」を議題といたします。 

 

これら２つの議題は関連するところから、あわせて審議することといたします。

事務局より資料が提出されておりますので、説明をお願いいたします。 

  

〇厚労省保険局医療課・眞鍋馨課長 

 はい。おはようございます。医療課長でございます。それでは、ご指示に従いま

して、２つの議題につきまして一括して、ご説明をさせていただきます。 

 

資料といたしましては、「中医協 総－１」「総－１参考」、そして「総－２」、こ

れらを用いて、ご説明をさせていただきます。 

 

 まず、基本問題小委員会からのご報告でございます。 

  

http://chuikyo.news/
http://chuikyo.news/


 

 

Copyright © 2019 http://chuikyo.news   All Rights Reserved 

 

9 

 

 

http://chuikyo.news/
http://chuikyo.news/


 

 

Copyright © 2019 http://chuikyo.news   All Rights Reserved 

 

10 

 

 

 

 「中医協 総－１」「総－１参考」にございますように、先ほど開催されました 

基本問題小委員会におきまして、これまでの入院・外来医療等の調査・評価分科会

における賃上げに関する検討結果を尾形分科会長より、ご報告いただいたところで

ございます。 

 

 そのご報告の際には、１号側・２号側から特段のご意見、ご質問なく終了して 

ございまして、このあと、総会への報告ということでご了承いただいたところで 

ございます。 

  

 以上で、基本問題小委員会における議論の報告とさせていただきます。 
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２．医療機関等における職員の賃上げ 

  （その２）について 
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〇厚労省保険局医療課・眞鍋馨課長 

 そして次、「総－２」でございますけれども、今回、中医協総会でご議論いただく

資料といたしまして、分科会でお示しされた資料も含める形で「総－２」をご用意

させていただいてございます。 

 

 これらに基づきまして、ご説明をさせていただきたいと思います。 

 

 それでは「総－２」、２ページをご覧ください。 
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説 明 １．これまでのご指摘等について 

  

  

  

 こちらに、本日の賃上げ「その２」に関する目次がございます。 
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 ページ進みまして、３ページ目から５ページ目は昨年 10 月以降の中医協総会お

よび入院・外来医療等の調査・評価分科会においていただきました主なご意見を掲

載してございます。 
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 ６ページ目でございます。 

 

 これは先日、１月 10 日の基本問題小委員会および中医協総会においていただい

たご指摘でございます。 

 

 診療所について一律の点数には概ね賛同するが、補填不足となる医療機関への 

対応も必要ではないか。 

 

 どのような形で対応するにせよ、丁寧な検証が必要ではないか。確実な報告が 

必要ではないか。といったご意見をいただいたところでございます。 
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説 明 ２．賃上げに向けた対応について 

  

  

  

 それでは、７ページ以降、「賃上げに向けた対応について」でございます。 
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 ８ページ目でございます。 

 

 こちらも、これまでの中医協総会および入院・外来医療等の調査・評価分科会に

提示したものも多くございますが、再掲してございます。 
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 ９ページ目は、こちらは「令和６年度診療報酬改定と賃上げについて」というこ

とでございまして、上の丸にございますけれども、 

  

 令和６年度にベア 2.5％、令和７年度にベア 2.0％の実現に向けまして、①②③を

組み合わせることにより達成をしていくというふうにお示しするものでございま

して、 

  

 ②に今般の診療報酬改定による上乗せ点数の活用ということでございまして、 

  

 下の四角にございます。ここでは、こちら、大臣折衝の合意を抜粋して記載させ

ていただいておりますけれども、これは米印の２。 

  

 「うち、看護職員、病院薬剤師その他の医療関係職種」について特例的な対応を

行うということで、プラス 0.61％の改定率が示されたところでございまして、これ

の配分方法、評価の方法についてご議論いただいたというところでございます。 
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 10ページ目には、具体的な診療報酬の賃上げに関する評価におきまして、 

  

 左下のような、あるいは、右下のような活用の仕方があるのではないかというこ

とで、イメージをお示しするものでございます。 
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 11ページが賃上げ税制の概要でございます。 
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 それでは次、２－２といたしまして、こちら、分科会において行われました 

  

 「看護職員、病院薬剤師その他の医療関係職種に係る対応のシミュレーションに

ついて」となってございます。 
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 13ページでございますけれども、賃上げ点数の今回の設定の流れについて全体の

イメージでございます。 

 

 賃上げ必要点数につきましては、①初再診料等、②訪問診療料、③入院基本料等

の順に設定を行うこととしており、 

  

 対象保険医療機関におきまして、個々に「賃上げに必要な金額」、こちらを設定し

ていただきまして、 

  

 「対象となる診療報酬の算定回数」で割ることで算出し、 

  

 こうして算出した点数の中央値を「賃上げ必要点数」として設定しているもので

ございます。 
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 14ページはシミュレーションの方法でございまして、 
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 15ページ目。 

 

 こちらは医科診療所に係るシミュレーションにより分析されました、 

  

 「初再診料等、訪問診療料等における必要な賃上げ点数」となります。 
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 次、16ページ目は、先ほどの 15ページ目のシミュレーション結果によります、 

  

 賃上げ必要点数を初・再診料に上乗せした場合の無床の医科診療所における賃金

増率の分布と分析となってございます。 
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 17ページでございます。 

 

 こちらは歯科診療所における同様のシミュレーションでございます。 
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 18ページでございますけど、こちらは歯科診療所に係るシミュレーションにより

分析されました初・再診料等における必要な賃上げ点数となります。 
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 19ページ目。 

 

 先ほどの医科と同じでございますけれども、シミュレーション結果におきまして

賃金増率の分布と分析でございます。 
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 次、20ページ目でございます。 

 

 こちらは入院に係るシミュレーションの結果でございます。 
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 21ページ目でございますけれども、 

  

 初・再診料等、在宅医療における賃上げ必要点数を踏まえ、 

  

 その後、入院基本料等における賃上げ必要点数と一律の点数の中央値を設定する

場合の賃金増率の分布となります。 
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 22ページ目は、仮に、こちらは、 

  

 入院基本料等における賃上げ必要点数を５区分に分け、病院ごとに点数を設定す

る場合の賃金増率の将来推計の分布となってございます。 
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 23ページ目。 

 

 こちらは仮に、入院基本料等における賃上げ必要点数を１から 150 点に分け、 

  

 病院ごとに点数を設定する場合の賃金増率の将来推計の分布となってござい 

ます。 

 

 点数を細かく分けることによりまして賃金増率が収束する。 

  

 こういった傾向が見てとれるところでございます。 
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 続きまして、24ページ目でございます。 

 

 こちらは訪問看護ステーションに係るシミュレーションの結果でございます。 
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 25ページ目は、訪問看護ステーションの賃上げに必要な金額・賃金増率につきま

して、 

  

 １日当たりの評価であります基本療養費等に対するシミュレーションの結果。 
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 26ページ目は、同じく訪問看護ステーションの賃上げに必要な金額・賃金増率に

つきまして、 

  

 これはひと月あたりの評価であります管理療養費に対するシミュレーションの

結果となります。 
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 27ページ以降、こちらが追加的な分析でございます。 

 

 こちらは１月 17 日の分科会においてご議論いただきました際の資料を中心に提

示してございまして、 
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 28ページ目は、１月４日の入院・外来医療等の分科会における主なご意見でござ

います。 

 

 赤囲みで示しているところでございます。 
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 29ページ目は、賃金増率が不足している施設におけるシミュレーションについて

の詳細でございます。 

 

 このシミュレーションにおきましては、賃金増率が 1.2％に満たない施設が存在

し、 

  

 その不足を踏まえ、診療所については初・再診料等、在宅患者訪問診療料等、 

  

 訪問看護ステーションついては、訪問看護療養費に評価を上乗せする。 

 

 そして、1.2％に達するように、追加の評価に係るシミュレーションを行ったもの

でございます。 
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 30ページは、医科診療所における賃金増率について、追加の対象となる範囲を 

赤く囲ってございまして、 
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 31ページには、その追加の評価のイメージでございます。 

 

 初診料と再診料の賃上げ必要点数を８対１といたしまして、 

  

 評価のパターンを１から８まで用意した結果、 

  

 多くの施設で、こちらは１を選択する結果となったことを示したものでございま

す。 
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 32ページ目、33ページ目は、歯科診療所においても同様の結果であったことを 

示しており、 
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 34ページ目は、訪問看護管理療養費における追加の評価の対象となる範囲を赤く

囲ってございます。 
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 35ページ目は、追加の評価を１から 18まで設定した結果、 

  

 多くの施設におきまして追加の評価を選択する結果となったことをお示しして

ございます。 
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 36ページ目でございます。 

 

 こちらは以上の分科会の検討結果を踏まえた取りまとめにお示しした指摘事項

を抜粋してございます。 
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説 明 ３．賃上げに係る届け出及び報告等について 

  

  

  

 それでは、３つ目の項目。 

  

 賃上げに係る届け出及び報告等について、37ページ以降でございます。 
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 38ページ目から 41ページ目は、 

  

 現在ございます看護職員処遇改善評価料の届出および報告につきまして参考と

して掲載してございます。 
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 42ページ目は１月 10日の資料の再掲でございますけれども、 

  

 賃上げに係る評価を行った場合の届出および報告項目についてのイメージと 

なります。 

 

 今般、検討させていただいております賃上げに係る評価の効果を把握いたします

ため、 

  

 届出時点での賃上げの計画を求めるとともに、  

 届出翌年度以降に実績報告を求めることを提案するものでございます。 
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 43ページ目は、 

  

 今回の賃上げに係る評価を行った場合の、 

  

 届出および報告の全体像のイメージをお示しするものでございます。 

 

 改定率プラス 0.61％に対応します「看護職員、病院薬剤師その他の医療関係職種」

についての対応をまとめたものを上の囲いにお示ししており、 

  

 そして、改定率プラス 0.28 に対応いたします、こちらは「40歳未満の勤務医師・

勤務歯科医師・薬局の勤務薬剤師、事務職員、歯科技工所等で従事する者」の賃上

げに資する措置についてまとめたものを下の囲いにお示ししているところでござ

います。 
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説 明 ４．課題と論点 

  

  

  

 最後、論点でございます。 
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 44ページ目からでございますけれども、46ページに論点をお示ししております。 
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 ３つございまして、まずは「分科会における技術的な検討も踏まえ」ということ

でございまして、 

  

 看護職員、病院薬剤師その他の医療関係職種の賃上げに向けて、対象職員の給与

総額と基本料の算定回数等に基づく評価料を設けることについてどのように考え

るか。 

  

 その際、算定した評価料を、看護職員、病院薬剤師その他の医療関係職種の賃上

げを担保することについて、どのように考えるか。 

  

 ２つ目です。 

  

 賃金増率が小さい医療機関に対する追加的な評価と賃金増率が高い医療機関に

対する対応についてどのように考えるか。 
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 ３つ目の丸です。 

  

 40歳未満の勤務医師・勤務歯科医師・薬局の勤務薬剤師、事務職員、歯科技工所

等で従事する者の賃上げに向けて、広く算定される評価で対応を行うことについて、

どのように考えるか。 

  

 また、看護職員、病院薬剤師その他の医療関係職種と同様に、40歳未満の勤務医

師・勤務歯科医師・薬局の勤務薬剤師、事務職員においても賃上げの計画と実績を

求めることについてどのように考えるか。 

  

 とさせていただいております。事務局からの説明は以上でございます。 

 

〇小塩隆士会長（一橋大学経済研究所教授） 

 はい、ありがとうございました。 
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